ABONNEMENTS:

Un an (Suisse)Fr. 3.50 Six mois , 2. — Trois mois , 1.50 Etranger: Port en sus.

# NOUVELLISTE

La ligne ou son espace Suisse . . . Etranger . . . 20 >

ANNONCES:

2.50 seulement pour les Cercles, Hôtels, Cafés, Restaurants et Coiffeurs.

## VALAISAN

Rédaction, Administration Bureau du journal, St-Maurice Téléphone

Journal du Matin, paraissant à St-Maurice, le MARDI, le JEUDI et le SAMEDI

Nos lecteurs seront heureux de trouver ici le texte complet de l'allocution prononcée par le Révérendissime Prévôt du Grand St-Bernard, à ! l'inauguration du Martigny-Châtelard, dont on trouvera plus loin le compte-rendu.

Ce discours, écouté avec une religieuse attention, a été l'objet de commentaires les plus élo-

C'est une belle page à conserver.

## **DISCOURS**

# Mgr le Prévôt du Gd-St-Bernard

à l'inauguration du

## MARTIGNY-CHATELARD

Monsieur le Président, Messieurs les Membres du Conseil d'Administration, Messieurs les Conseillers d'Etat et Mes-

Avant hier, sur le soir, on m'adressait au Gd-St-Bernard, à l'aide du téléphone, un message par lequel on m'annonçait que Leurs Grandeurs Mgr de Sion et Mgr de Bethléem, abbé de St-Maurice, se trouvaient empêchés de procéder à la bénédiction de la nouvelle voie ferrée entre Martigny et le Châtelard, et que j'étais prié d'accomplir cette religieuse cérémonie à leur place.

Après un tout premier moment de surprise, j'ai accepté l'invitation avec bonheur: et parce qu'il s'agit d'une nouvelle voie de communication et parce que cette voie est établie sur la monta-

Je n'ai pu, en esset, me désendre de la pensée subite qu'il y a neuf cents ans un gentilhomme de Savoie, après être entré dans la carrière ecclésiastique, animé d'un chrétien et ardent désir de porter secours à ses semblables, a fondé à l'altitude de 2200 et de 2500 mètres, des établissements destinés à procurer la sécurité des passages le plus fréquentés à cette epoque, entre les regions du Nord et celles du Sud des Alpes. Quand huit cents ans plus tard, Napoléon Ier ordonnait à ses disciples d'aller établir des hospices semblables sur les cols du Simplon et du Mont-Cenis, obéissait-il à la même préoccupation? Plus peut-être qu'on ne le pense. Si, dans sa pensée, la route du Simplon devait avant tout avoir une largeur et une solidité suffisante pour le transport de ses canons. il ne perdait point de vue les avantages considérables qu'en retireraient les peuples pour leurs relations commerciales, leur bien-être matériel. Le Saint et le Conquérant se rencontraient dans la poursuite d'une même œuvre utilitaire. La religion et le pouvoir civil se donnaient la main pour vouer le même intérêt aux besoins temporels de l'humanité. Leur but, apparement dissérent dans ses motifs, était identique dans son objet: remédier aux maux, aux difficultés, aux lacunes que rencontre l'humanité dans son développement normal, dans la poursuite de sa fin. L'histoire, en particulier, ne vous laisse pas ignorer par combien d'institutions de toutes sortes d'ordres, hospitaliers, d'hôpitaux soit d'hospices échelonnés de bourgade en bourgade, sur toutes les routes,

la religion a cherché à venir en aide aux voyageurs, à ouvrir au peuple des moyens plus sûrs de communication.

Quand elle vise, quand elle se dévouè ainsi aux avantages corporels de l'homme, elle sait parfaitement qu'elle ne fait qu'accomplir les prescriptions de l'Evangile, un des dix préceptes du Décalogue. Vous avez donc été bien inspirés en la faisant participer à l'inauguration de cet intéressant chemin de fer de montagne, qui va devenir une voie internationale et faciliter les rapports, soit de la plaine avec la montagne, soit de notre vallée avec celle de l'Arve.

Oui, elle s'intéresse grandement à cette œuvre hardie, à ce nouveau progrès de la science et de l'activité humaine. Nous admirons tous cette force mystérieuse et inconnue qui, attirant tous les corps au centre de la terre, donne à nos torrents cette puissance vive qui va actionner des turbines, se transforme en énorgie électrique et devient capable de hisser au sommet des monts d'énormes voitures bondées de voyageurs, de pesants vagons chargés de marchandises. Plus admirable et plus mystérieuse encore est cette force qui donne à la fleur sa beauté et son parfum, à la plante sa graine, au corps animé ses admirables organes, à l'homme son intelligence et sa

Mais extrêmement coupable et inexcusable serait notre distraction si nous n'admirions pas encore davantage, si nous méconnaissions la cause souverainement intelligente et puissante de ces forces mystérieuses. L'office essentiel de la religion est de relier (religare, religio) l'homme à cette cause suprême, et cette cause suprême à l'homme.

C'est ce que vous avez compris, Messieurs, en appelant ses bénédictions sur le résultat de vos travaux, en faisant hommage de votre œuvre au Souverain auteur de toutes choses.

Ou'elles descendent donc abondantes et fécondes ces bénédictions du Ciel sur cette œuvre; qu'au succès que nous lui souhaitons de tout cœur dans l'ordre industriel et financier viennent s'ajouter, en parfaite harmonie, les fruits de l'ordre religieux moral et social!

Mais veillez surtout, ô mon Dieu, et que ce soit le fruit spécial de cette bénédiction, à ce que les accidents sur cette voie soient rares, à la sécurité de son personnel, des voyageurs qui la parcourront, du public qui en fera usage et faites que, de loin et de près, et toujours, on n'ait qu'à se féliciter de l'idée qui en a inspiré la construction, du courage et de la persévérance qui, en dépit de tant d'obstacles, lui ont valu son achèvement.

#### ECHOS DE PARTOUT

Les signaux de détresse en montagne. -Le Club alpin français qui vient d'organiser pour les Pyrénées et les Alpes un corps de guides brevetés, vient en même temps d'adopter les signaux de détresse en montagne déjà mis en usage par les Associations alpines allemande, autrichienne et suisse.

Ils consistent à balancer une étoffe, rouge de préférence, à montrer une lumière, à faire entendre un appel ou un signal bref six fois à la minute, en laissant après chaque opération un intervalle d'une minute.

La réponse se fait par les mêmes signaux répétés dans les mêmes conditions, mais trois fois seulement par minute.

24 chevaux tués par un rapide. — Effrayés par l'orage, une quarantaine de chevaux appartenant à un maquignon marseillais de passage ont brisé la barrière du chemin de fer à Coudekerque-Branche, près de Dunkerque, la nuit dernière. Ils ont parcouru la voie au galop. Le train de Calais à Dunkerque en a tué vingt-quatre. On poursuit les autres.

Un lynchage aux Etats-Unis. - On mande de New-York au Daily Telegrap que 5.000 personnes ont envahi, avant-hier la prison de Charlotte (Caroline-du-Nord), en ont extrait trois nègres, accusés du meurtre d'une famille blan che, et les ont lynchés.

Les journaux en Angleterre. — La Daily Chronicle rapporte que, d'après la statistique publiée par le British Museum, le nombre des journaux publiés en Angleterre, pendant l'année 1905, a été de 3.331.

Sur ce nombre, 1.199 ont été publiés à Londres et dans la banlieue; 1.602 dans le reste de l'Angleterre, dans le pays de Galles et dans les îles de la Manche; 293 en Ecosse et 273 en Ir-

Un don généreux. - M. Duhamel, riche collectionneur, vient de faire don au conseil municipal de Mantes-sur-Seine du musée qu'il a fait construire à ses frais. Le monument occupe une superficie de 1,100 mètres carrés : ses salles sont remplies d'œuvres d'art d'un prix inestimable.

Le donateur a ajouté à ses libéralités une rente de 2.000 francs pour l'entretien du musée et l'achat de tableaux.

Pensée. - Protéger la religion, ce n'est pas lui permettre des enterrements et des processions, mais la défendre des insultes de l'écrivain qui doit la respecter et des dédains de l'homme en place chargé de la faire respecter

Curiosité. - On mande de Rome que le professeur Giovanni del Vecchio de Rutigliano (Bari), a réussi à résoudre un nouveau problème de radiotelegraphie.

Prenant pour base de ses études le système Marconi, il a imaginé un nouvel appareil très simple, nu moyen duquel on peut mettre en communication une station de chemin de fer avec les trains en marche; ces derniers aussi pourraient être mis en communication avec les stations et avec les trains qui parcourent la même ligne.

Simple réflexion. - N'arrachez pas la dent du chien pour aboyer vous-mêmes.

Mot de la fin. - Irréfléchi.

Vous dites qu'il y a des chiens qui ont plus d'esprit que leurs maîtres!

Certes; ils sont rares... mais je vous citerai le mien, par exemple!

## Grains de bon sens

#### Soyons polis !.

En sortant de notre maison, nous rencontrons beaucoup de personnes qui, bien que complètement inconnues, n'en sont pas moins unies à nous par les « liens de société ».

Si nous ne sommes ni des égoïstes ni des mal élevés, ces liens nous astreignent à certaines « règles de politesse, de civilité », que nous devons connaître et pratiquer.

I. - Le public a droit au respect.

Une personne bien élevée, un bon chrétien, ne peut se permettre en public aucune action qui choque les bienséances ou les usages reçus en bonne so-

Vêtement, maintien, ton de voix, démarche, paroles, chansons... que sais je encore? Rien ne doit choquer ceux qui nous rencontrent.

« La liberté n'est pas le droit de tout faire ». Ce prétendu droit s'appelle la « licence » ou le « libertinage », mais non la liberté!...

La liberté de chacun a pour limite la liberté des autres.

A plus forte raison ne devons-nous rien faire qui puisse « scandaliser »!... surtout scandaliser des enfants!...

#### II. – Le public a le droit de n'être pas gêné par nous.

Exemples:

Si le passage est étroit, c'est de la malhonnêteté de bousculer ou de coudoyer les gens pour aller plus vite. Il faut attendre paisiblement son tour.

S'il y a de la boue, on doit prendre en marchant les précautions voulues pour ne pas éclabousser ceux qui marchent à côté de nous.

Si l'on est dans une voiture publique, omnibus, tramway ou wagon, on ne doit pas ouvrir ou fermer les portières ou les fenêtres sans s'être assuré que personne n'en sera incommodé...

Fumer dans un compartiment, surtout s'il y a des femmes, sans être certain que personne ne craint la fumée, est une impolitesse de très bas étage.

Si l'on se trouve dans une assemblée à entendre un discours ou voir un spectacle, il est malhonnête de faire du bruit, de causer de façon à empêcher les autres d'entendre... ou de se tenir de façon à empêcher ceux qui sont derrière de jouir du spectacle.

#### III. – Le haut du pavé.

Toujours, partout, même inconnus, pauvres et mal habillés, les femmes, les infirmes, les vieillards et les prêtres sont, pour tout homme bien élevé, l'objet d'une déférence et d'un respect spé-

En marchant dans les rues, ou sur les trottoirs, ou dans un escalier, il faut leur laisser « le haut du pavé », c'est-à-dire le côté le plus sacile et le plus sûr.

Dans les voitures, on ne les laisse pas debout sans se lever soi-même et leur offrir sa place.

Si on rencontre un passage étroit, on leur offre poliment de passer les pre-

Aider à monter en voiture ou à en descendre... offrir, en cas de pluie, de partager son parapluie... prévenir discrètement de quelque accident ou de quelque danger, voilà de la bonne éducation !...

#### LES ÉVÉNEMENTS

XXX

#### Epouvantable catastrophe au Chili. --- Des villes entières sont détruites

Il y a quelques mois, San-Francisco était presque entièrement détruit par un violent tremblement de terre, et, en quelques minutes, la « Perle du Pacifique » était réduite en raines.

Une nouvelle secousse sismique, dont on ne connaît pas encore exactement les essets, bien que certaines dépêches les montrent aussi graves que ceux du tremblement de terre de San-Francisco vient de se produire dans l'Amérique du Sud cette fois. La ville éprouvée hier est Valparaiso, le port principal du

Cette grande cité, peuplée de 250,000 habitants, est située sur le versant oriental de la Cordillère des Andes, dont les pentes descendent rapidemment de ce côté vers l'Océan. On remarquera que cette chaîne de montagnes n'est que la prolongation dans l'Amérique du sud de la chaîne des Monts Rocheux qui court le long de la côte du Pacifique, dans le continent septentrional, et sur le versant oriental de laquelle est situé San-Francisco. Ainsi, on serait tenté de supposer que la grande crête formant comme le squelette des deux Amériques est depuis quelque temps secouée par les mouvements sismiques.

Valparaiso se trouve au pied de hauteurs arides, aux pentes rouges ou grisâtres, avec de rares végétations qui ne justifient nullement son nom, lequel signifie Vallée du Paradis, nom qui lui fut donné par le fondateur de la ville, Saavedra, en souvenir de sa ville natale, Valparaiso de la Vieille-Castille.

#### Les premiers détails

Toutes les lignes télégraphiques avec le Chili sont interrompues. On croit que cette interruption a été causée par un tremblement de terre qui aurait eu lieu aux environs de Mendoza, ville d'Argentine, au pied des Andes.

La Nacion publie un tétégramme de Mendoza annonçant qu'une secousse de tremblement de terre a été ressentie dans cette ville, mais elle a été sans

conséquence grave.

D'après des avis arrivés, reproduits par les journaux et qu'on ne donne que sous toutes réserves, un tremblement de terre grave s'est produit jeudi soir à Valparaiso. Aucun édifice ne serait resté intact. Des incendies seraient décla-

n'y ait un grand nombre de victimes. Ce port chilien est exactement sur le même degré de latitude que Mendoza, l'autre localité éprouvée.

rés sur plusieurs points. On craint qu'il

Une note officieuse dit: La compagnie du câble Eastern annonce que le câble est interrompu à Los Andes à une distance de Valparaiso d'environ 50 milles à l'intérieur. La compagnie Western Union s'est mise en communication avec Valparaiso par la voie de Galveston. Valparaiso a répondu ces deux mots: Tremblement de terre.

Les communications entre Valparaiso restent interrompues. Il paraitraît que la région du tremblement de terre serait entre Valparaiso et Los Andes.

Certains quartiers de Valparaiso auraient brûlés toute la nuit. Il y aurait des centaines de cadavres sous les décombres.

Aux dernières nouvelles, la compagnie des càbles Central et Sud américain aurait rétabli les communications. En conséquence la situation ne semble pas aussi grave que faisaient prévoir les premières nouvelles.

Et les secousses sont suivies de nombreux incendies.

Dans la journée de dimanche les dépêches nous annonçaient que beaucoup de maisons étaient détruites.

Les affaires sont complètement suspendues, les banques sont fermées, les tuyaux de gaz et les fils électriques sont coupés. La panique est à son comble; beaucoup de familles s'enfuient de la ville, il y a de nombreux tués ou blessés.

#### Localités éprouvées

Il est, de plus, certain que Valparaiso n'a pas souffert seul.

Les télégrammes de Mendoza annoncent qu'une partie des localités du Chili Los-Andes et de Santorosa de Los-Andes, ont été détruites.

A Buenos-Ayres, les secousses ont été également très fortes et l'on craint de nouveaux désastres.

Le tremblement de terre a sévi dans la région andine.

Il a frappé d'immenses espaces entre l'Atlantique et le Pacifique, car Valparaiso n'a pas été seule éprouvée, et Santiago et ses environs ont eu, également, à déplorer les dévastations peut-être moins graves, à la vérité.

Les rues les plus ravagées sont la calle Blanco, Candelle et Esmerralda, ainsi que le district où sont toutes les bellesrésidences.

Le feu fait toujours fureur. Partout on ne voit que lueurs de flammes et nuages de fumée irrespirable.

Dans les rues on aperçoit des foules sans asile qui errent à moitié affolées par la terrible calamité.

#### Toute l'Europe a bougé

Le professeur Milnes de Londres annonce que ses instruments, à l'ile de Wight, ont enregistré des secousses sismiques qui montient que l'Europe entière a bougé pendant près de cinq heures.

(Voir aux dépêches)

#### Nouvelles Etrangères

#### L'Encyclique et la Clique

La presse sectaire suisse fait un tapage infernal à l'occasion de l'encyclique du Pape aux Français. Il n'est pas jusqu'au *Confédéré* du Valais qui n'y aille de sa dent qui, d'ailleurs, se brise sur la lime d'or, comme le serpent de la fable.

Il ignore tout de l'Eglise, son origine son caractère, ses traditions, son histoire et voilà pourquoi il déclare l'Encyclique obscure et indéchiffrable.

Pour nous autres, elle est lumineuse et bienfaisante, comme ce feu ardent qui servira de symbole au pontificat de Pie X.

Les forts norvégiens. — D'après un journal de Carlstad, la commission militaire chargée de constater le démantèlement des forts le long de la frontière norvégienne aurait déclaré que la convention de Carlstad n'avait pas été strictement exécutée. La forteresse d'Oerje notamment n'aurait été suffisamment démantelée. Le colonel allemand Schott, appelé par la Norvége à faire partie de la commission d'experts, aurait fait les observations les plus vives.

Un timbre. — A peine montée sur le trône d'Espagne, la jeune reine Victoria-Eugénie a déjà vu la philatélie s'emparer de son gracieux profil. Un timbre-poste, dit «charité», vient d'être émis en Espagne; il représente les traits de la nouvelle reine en relief sur un écusson surmonté de la couronne.

Ce timbre est vendu dix centimes par la Ligue antituberculose d'Espagne. Il n'a pas en lui-même, de pouvoir d'affranchissement, mais depuis quelques jours, on le découvre sur le nombre de lettres venant d'Espagne, à côté des timbres officiels. C'est une façon discrète de faire la charité pour les personnes qui s'intéressent à cette bonne œuvre.

#### **Nouvelles Suisses**

- XXX

Université de Fribourg. — Le Conseil d'Etat a nommé M. Max Turmann, à Paris, professeur extraordinaire à la Faculté de droit de l'Université et directeur de l'Ecole supérieure de commerce de jeunes filles, à Fribourg.

Victime de son dévouement. — Jeudi, à Baar, Zoug deux Italiens se disputaient. Pour appuyer ses arguments, l'un deux sortit son couteau et allait frapper son interlocuteur, lorsque la femme de celuici se jeta entre les 'deux adversaires. Mal lui en prit. Ce fut elle qui reçut le coup. Blessée mortellement, elle a expiré vendredi matin.

Cours d'officiers. — L'école centrale no 2 pour capitaines est arrivé jeudi, à Vevey, venant de Thoune, après avoir passé par Berne, Yverdon, Payerne, Moudon et Bulle. Le détachement a pris ses quartiers et son repas à l'hôtel des Trois-Couronnes.

Avant le souper, les officiers supérieurs ont visité les caves de l'Hopital en compagnie de représentants de la municipalité.

Le soir, un concert a été donné en l'honneur des officiers par la « Lyre.

Le détachement est reparti le lendemain pour Savatan où devait avoir lieu le licenciement.

La nouvelle artillerie de campagne. — Avant hier, s'est terminé le dernier cours d'instruction sur nos nouveaux canons de campagne à recul sur affût. Aujourd'hui donc, toutes les troupes suisses ont été mises au courant du nouveau matériel et l'ont en leur possession.

Cuisines de route pour l'infanterie. — On se prépare à faire des essais pour de nouvelles cuisines d'infanterie dans lesquelles on pourrait cuire la soupe et la viande en chemin, de façon à pouvoir les servir chaudes aux troupes sitôt après leur arrivée au cantonnement, innovation que notre chroniqueur militaire recommandait vivement dans un de ses derniers articles.

## **Nouvelles Locales**

#### Décisions du Conseil d'Etat

Délégations.

M. le Conseiller d'Etat de Werra, chef du Département des Finances, est délégué pour représenter le gouvernement à l'assemblée générale constituante des actionnaires de la Banque nationale suisse, fixée à Berne le 23 août courant.

— Le Département de l'Instruction publique est autorisé à se saire représenter au congrès international pour les œuvres d'éducation populaire qui se tiendra à Milan les 15, 16 et 17 Sept. prochain.

#### Approbations pour fabriques.

Il approuve le règlement de fabrique, charpenterie, menuiserie et scierie de Samuel Mischler, à Monthey.

— Le Conseil d'Etat approuve, sous certaines réserves, les plans présentés par la Société pour l'industrie de l'aluminium pour le projet de raccordement de sa voie industrielle de Sierre-Chippis.

#### Pour St-Luc.

Il approuve le règlement du corps des sapeurs-pompiers et de la police du feu de la commune de St-Luc.

#### Collège de Sion.

M. l'abbé Oscar Monay, à Sierre, est nommé professeur de Grammaire au Collège de Sion.

#### Pour le St-Bernard.

Il autorise la maison du St-Bernard à faire une nouvelle course d'essai Martigny-Grand-Saint-Bernard avec un nouveau camion-automobile destiné au service de l'hospice. Cet essai se fera sous le contrôle des délégués du Départ. des Travaux publics.

#### Chasse.

Il porte un arrêté concernant l'exécution des articles 4 et 12 de la loi sur chasse.

### L'Inauguration du Martigny-Châtelard

La Fête

Nous les connaissons, ces inaugurations de chemins de fer!

Voilà plus de dix ans que nous assistons à la création de pas mal de voies ferrées, dix ans que nous aditionnons les efforts dépensés pour arriver à voiturer le progrès sur les plus hauts somments, comme dit la belle chanson scolaire, Salut glaciers sublimes, en bien, en dépit de cette habitude, nous avons éprouvé bien des joies, bien des émotions particulières, samedi, à l'inauguration du Martigny-Châtelard et nous allons les conter, à la bonne franquette, comme toujours.

En dehors du Conseil d'administration, des principaux actionnaires, des ingénieurs, trois conseillers d'Etat assistaient à la fête, MM. Bioley, Kuntschen et Couchepin; MM. les Chanoines Bourban et Coquoz représentant Sa Grandeur Mgr Paccolat; les curés, les municipalités et les autorités des communes que traverse la nouvelle voie ferrée; de nombreuses dames en gracieuses toilettes claires, nos confrères de la presse genevoise, vaudoise et valaisanne.

On a lu en première page la belle allocution prononcée par le Révérendissime Prévôt de St-Bernard, qui a donné la bénédiction crossé et mîtré. Tout le monde a été sensible à cette délicate attention et M. Ador, conseiller national, président du Martigny-Châtelard, a fort bien traduit les sentiments des invités dans son élégante réponse à Mgr Bourgeois. Quelle leçon aussi, pour d'aucuns, que cette pensée si grande et si noble : « Nous sommes trop respectueux des sentiments du peuple valaisan pour n'avoir pas désiré associer la religion à cette fête! »

Et voici le départ aux sons de la fanfare de Martigny, au bruit des mortiers qui se renouvelleront tout le long du trajet, se répercutant à l'infini.

De Vernayaz à Salvan, le chemin de fer, on le sait, longe le flanc de la montagne et le perce parfois. Sous les tunnels, d'ailleurs vite traversés, on cause. Près de nous, des ingénieurs étrangers ne tarissent pas de louange sur la douceur de la traction électrique, qui fait que l'on se croirait en traîneau glissant sur un épais tapis de neige. Pas une secousse, pas un accroc : c'est l'idéal du chemin de fer de montagne.

#### A Salvan-Marécottes

Un arc de triomphe salue l'arrivée du train. La fansare de Salvan joue de jolis morceaux. Toute la population est à la gare où, sur le quai, fleuri comme un jardin au printemps, le vin d'honneur est servi par de gentilles semmes revêtues du costume, hélas! un peu oublié, de la Valaisanne.

M. le Président de Salvan, très ému, souhaite la bienvenue et M. Defayes, conseiller national, au nom du Conseil d'Administration de la Ligne, répond en excellents termes que soulignent les applaudissements des assistants.

Des bouquets de roses sont offerts à M. Ador qui, en gentilhomme consommé, s'empresse de les offrir, à son tour, aux dames.

Et le *En voiture*, *Messieurs*, retentit, et la musique éclate et son drapeau flotte, un beau drapeau vert... Essayez d'arracher l'espérance du cœur des hommes!

Les Marécottes doivent l'arrêt de ce jour à leur Société de développement.

Et c'est heureux, car, vraiment, il eut été regrettable de manquer cette cordiale réception et l'éloquent discours de M. Coquoz qui a charmé les assistants. M. Ador, au reste, a souligné cela en disant combien il était touché de tant de témoignage d'amitié.

#### Sur Finhaut

Quelle splendeur de paysage!
Tout paraît écho, tout paraît reflet.
Devant soi, derrière soi des montagnes géantes, gradins de verdure qui semblent monter de la terre au ciel. Au loin, un demi cirqué de glaciers, barrant l'espace. Il y a de l'abrupt et du fleuri, des rocs énigmatiques et des chênes, des sapins et des fleurs. C'est une réduction de toutes les beautés de la sauvage et grandiose nature.

La réception à Finhaut est magnifique. En dehors du traditionnel vin d'honneur, la Municipalité a invité la Musique de Saint-Maurice qui, maintenant, lance dans l'espace ses airs ensiévrés. Sur le quai, les ensants des écoles : les garçons, en charmant costume d'alpiniste, les mains pleines de chardons bleus; les filles, en costume local, évocateur du bon vieux temps.

Les orateurs font surenchère d'esprit :

M. Vouilloz en rappelant qu'à Fin-Haut on ne monte pas plus haut et que, par conséquent, c'est le point culminant de la ligne; M. Ador, en faisant ressortir le cachet et la beauté des costumes nationaux, bien plus jolis que les insipides blouses blanches de l'époque actuelle.

#### Au Châtelard

Le diner est servi sous la marquise de la gare finement décorée aux couleurs françaises et suisses. Le menu est délicieux, bien servi et bien compris.

La musique de Martigny est fanfare de fête et reçoit bien des compliments. Les mortiers parlent et... les hommes aussi. Nous ne pouvons qu'énumérer les orateurs : M. Ador qui salue les invités et qui a, pour la presse, un mot gentil, M. Chavannes, banquier à Lausanne, M. Kunstchen, conseiller d'Etat qui fait l'éloge du Conseil d'Administration de la Ligne et des ingénieurs, MM. Boissonnas et Turettini, puis M. le Chanoine Troillet, Rd curé de Salvan, qui porte son toast au nom du clergé.

Il n'est rose sans épine; la pluie commence à tomber, tandis que les invités visitent le Châtelard. Au fur et à mesure que le monde passe, du poste d'observation où nous avons fait arrêt, nous songeons que l'on n'a peut-être pas assez foit ressortir les mérites de M. Ador, dans la création de cette ligne, les efforts, les démarches multiples de MM. de Stockalper et Desfayes, membres valaisans du Conseil d'administration. Mais ce qui n'a pas été sur les lèvres se trouve dans le cœur — et cela vaut mieux!

Et, maintenant, que depuis hier lundi, la ligne est ouverte au public, nous disons : qu'il lui soit beaucoup donné parce qu'elle a beaucoup coûté. C'est l'humble hommage comme c'est le sincère souhait de tous.

CH. SAINT-MAURICE.

Ardon. — 2e exposition de fruits. La deuxième exposition cantonale de fruits, pour 1906, aura lieu à Ardon, les samedi 25 et dimanche 26 août courant. Les fruits soigneusement emballés, devront être expédiés franco en grande vitesse, le vendredi soir, 24 août, au « Bureau de l'exposition », à Ardon.

La journée du samedi est réservée au travail du Jury. L'exposition est ouverte gratuitement au public, toute la journée du dimanche.

Sont admis à concourir:

- 1. Les fruits de la saison (4 à 8 fruits par variété), appartenant aux variétés recommandées.
- 2. Les fruits emballés (5 kilos au mi-
- 3. Le matériel d'emballage (paniers, caissettes. cageots, cartons, etc.).

Des primes en argent, des certificats ou des mentions seront attribués aux meilleurs lots des trois catégories.

Ces récompenses seront délivrées pu-

FEUILLETON DU NOUVELLISTE

## Armande

- Non, non, Jacques. Tout, excepté cela. Je suis écrasée par la pensée qu'un mot de moi peut contribuer à votre liberté, et que ce mot je le garde.
- Vous croira-t-on?
- Pourquoi douterait-on, puisque je dis la vérité ?...
- Pauvre amie !...
- Jacques, laissez-moi parler. Il n'est pas possible qu'on refuse d'ajouter foi à mes pa-
- Ecoutez. Mon avocat vous a peut-être dit à quelle infamie je dois d'être aujourd'hui enfermé dans les murs où tout ce qu'il y a de taré vient expier une faute ou un crime,

Louis et Armande écoutaient, avides d'apprendre tout ce qui avait trait à cette malheureuse bliquement à la clôture de la troisième exposition.

Le Département fait appel au concours de tous pour assurer le succès de cette deuxième exposition.

Chalais. — Double accident. — (Corr.). - Mardi, 14 août, un petit enfant de 3 ans s'amusait dans la cuisine quand, tout à coup il tomba dans un vase rempli d'un liquide bouillant. Le malheureux eut le bas-ventre brûlé et ne survécut que quelques heures.

– Jeudi dernier, un jeune garçon de 8 ans descendait l'escalier de la maison en glissant sur les garde-fous en bois. Se penchant un peu, il sit une chute sur le pavé et reçut un coup mortel au cerveau. La victime resta encore un journée entière sans connaissance, avant d'aller rejoindre ses petits amis de Là-

Jugez de la douleur des deux famil-

St-Luc. — (Corr.) — Agréable et joyeuse journée que celle de l'Assomption à St-Luc.

Ce jour-là, la Cecilia, ou société de chant y tenait sa réunion annuelle.

Après avoir donné lecture des comptes, les verres remplis de vin généreusement offert par la bourgeoisie s'entrechoquent et le chant, La Liberté, est exécuté avec vigueur et entrain.

Le conseil communal et notre Rd curé ont tenu de prouver aux chanteurs tout le gré qu'ils leur savent et, au nom de la paroisse ce dernier les félicite et remercie vivement en même temps qu'il les encourage et leur dit de persévérer. Il trouve d'ailleurs toujours d'aimables paroles pour ses paroissiens.

Le conseil, de son côté, leur promet de les appuyer autant qu'il sera en son

Enfin, la Cecilia mérite bien les paroles que lui adressait, il y a deux ans, M. le Préfet de Chastonay, d'heureuse mémoire, alors que la paroisse célébrait le premier centenaire de sa fondation : « A St-Luc, dit-il, il y a des poètes et des artistes. » C'est avec regret que notre Rd Curé voyait, ces années dernières la société s'émietter et, mercredi encore, un des membres dire adieu à ses amis de la Cecilia. De plus grandes choses l'appellent et dans quelques mois les Luquerands seront heureux d'offrir leurs prières au sacrifice qu'il offrira pour la première fois.

En terminant, un mot de remerciement à notre vaillante Cecilia pour tous les sacrifices qu'elle s'impose et il est à souhaiter que nous ayons encore longtemos le plaisir de l'entendre rehausser l'éclat de nos fêtes religieuses et popu-

Hérens. — Ainsi que nous l'apprenons de source que nous croyons autorisée la question de la route carrossable de Bramois aux villages de la rive droite de la Borgne serait sur le point d'avoir une

solution assez favorable pour la commune de Nax.

Lasse des tergiversations et des mauvais vouloir manifeste de certaines communes intéressées, cette commune se serait tournée du côlé de Grône et serait entrée en pourpalers au sujet de la prolongation jusqu'au village de Nax de la route Grône-plaine aux villages de la montagne, dont Grône a décidé la construction. Cette prolongation passerait par le village de Dailley et les Arnayes, où Nax va acquérir une carrière d'ardoises. Elle aurait de plus l'avantage de relier directement Nax au village de Pramagnon sur Grône où presque tous les habitants de Nax ont des propriétés et habitent une bonne partie de l'année.

C'est aussi pour ces derniers le plus court chemin pour se rendre aux vignes qu'ils possèdent sur Granges et Lens. Ces avantages sans parler du meilleur marché évident compensent bien pour Nax le désagrément d'un détour à saire

peur se rendre à Sion.

Heureux qui a plus d'une corde à son

#### DERNIÈRES DÉPÊCHES

#### La catastrophe de Valparaiso

New-York, 20 août. - Le correspondant du « New-York Herald » à Valparaiso télégraphie que les morts et blessés se comptent par miliers.

L'incendie se répand et par suite du manque d'eau, on ne peut rien contre le feu.

Le ville est plongée dans les ténèbres. Les secousses les plus violentes furent ressenties vendredi matin et si soudainement qu'on n'a rien pu sauver.

Lima, 20 août. — Suivant les dernières nouvelles de Valparaiso, la panique commence à cesser.

Dans la rue Victoria, il ne reste plus de maisons debout.

Les fêtes qui devaient avoir lieu dans tout le Chili en l'honneur de l'élection à la présidence de M. Pedro Montt, ont été supprimées, et les fonds recueillis dans ce but seront consacrés à secourir les victimes du tremblement de terre.

### Arméniens massacrés par des Tartares

Tiflis, 20 août. - On vient de recevoir du district de Sangesur des nouvelles disant que des Tartares nomades de trois districts ont attaqué la ville de Carakils où se trouve d'ordinaire un marché.

Ils ont tué 10 Arméniens et blessé un

- Non, balbutia Louis. Il nous a parlé vague-- Pas une âme qui vive! ment de beaucoup de choses, mais il n'a rien — Mais alors! précisé, n'est-ce pas, Armande?

Oui, maître Raymond observait plus qu'i

ne communiquait. Ce qu'il vous a tu, par secret professionnel ou par délicatesse, je vous le dirai, moi. Jamais le parquet n'aurait lancé un mandat d'arrêt contre Jacques Farjeol sans une lettre anonyme.

Armande fut sur le point de dire qu'elle savail cela, mais l'aveu faisait connaître des démarches qu'elle voulait garder pour elle. Elle se tut.

 Une lettre anonyme !... répéta Louis stupéfait C'est ignoble !... Que disait cet écrit ? Farjeol hésita un instant, paralysé qu'il était

par une circonspection poiguante. Mais à quoi bon taire aux vrais amis ce qu'il savait! -Cette lettre, expliqua-t-il, avertissait, de l'heu-

- re de ma sortie, la nuit du crime, et de l'heure de mon retour. Or, c'est malheureusement pendant ce temps que le drame s'est déroulé. - C'est ignoble, répéta Engilbert accablé.
- Que veux-tu, il y a des heures fatales dans - Hélas j'en avais eu le pressentiment si vous
- vous rappelez, dit Armande très pâle. Avez-vous dans votre sortie, rencontré quelqu'un sur votre

- Cela n'empêche pas que la lettre existe.

 Un domestique! questionna Louis. Farjeol sourit tristement.

Non. La cuisinière et la nourrice ont pu par-

ler sans savoir. Quand à Giraud, ie suis sûr de lui comme de moi-même. - II y a tant de manières d'arracher à ces

gens-là ce qu'ils ne veulent pas dire. - Les domestiques sont souvent ce qu'on les fait. Ceux que j'ai eus à mon service personnel

m'ont toujours été très dévoués. — Qui suppose-tu donc? Jacques et Armande échangèrent un regard

Ce regard suffit pour qu'il y eût entre eux une communication d'idées.

- L'en croyez-vous capable, Jacques ? interrogea la jeune fille.

- Qui est-ce? demanda Louis. Des lèvres blêmes du prisonnier tomba l'accusation.

- Ma femme!...

- C'est scandaleux, infâme, déclara Engilbert. Armande, rien ne doit nous arrêter ; notre devoir est indiqué aujourd'hui.

Fargeol l'interrompit. Mile Engilbert admirait l'àme forte, qui au lieu de se laisser abattre,

grand nombre de personnes. Les dégâts sont importants.

Une deuxième bande Tartare a attaqué Karasak et des attentats du même genre furent commis contre d'autres petites villes de la région.

#### Plâtriers en grève

Chaux-de-Fonds, 20 août. — Les plâtriers-peintres, au nombre de 300 environ, se sont mis en grève ce matin. Ils réclament la journée de 10 heures avec augmentation de salaire de 5 010 jusqu'au 31 décembre et de 10 0,0 à partir du 1er janvier 1907.

#### En Crète

Londres, 20 août. — Plusieurs journaux publient une dépêche de St-Pétersbourg annonçant de source autorisée que les quatre puissances protectrices de la Crète ont décidé de nommer l'ancien ministre grec de la guerre Romano gouverneur de la Crète, quand le prince Georges aura donné sa démission.

EVRALGIE MIGRAINE, INFI UENZA,
Seul REMEDE SOUVERAIN FOL
Beile (10 poudres) 1.50. Ch. Benaccio, pl
Toutes Pharmacies. Exigerie. KEFOL",



MONTEILH & COEYTAUX





raisonnait sa situation, et elle attendait ces paroles comme un ordre

—J'ai pensé à tout, mes bons amis, dit-il et j'ai envisagé la chose sous tous points de vue. Si j'avais voulu votre déposition avant les assises, il m'eût été facile, n'est-ce pas, de vous faire écrire par mon avocat.

Cela fait, l'explication d'Armande connue de tous, je pouvais être relâché et je l'aurais été certainement. Mais beaucoup auraient pu dire que votre récit était inventé à plaisir... C'est ce que je veux éviter. Pour eux, je resterais le coupable qui bénéficierait d'une faveur que lui procureraient des amis. Je ne veux pas cela.

- Qu'importe, Jacques, qu'importe, tu serais libre.

- Libre !... il me faut plus que la liberté !... Aujourd'hui, elle ne me suffit pas. Je veux la certitude de l'ignominie commise. Je ne peux pas l'avoir qu'en m'assayant au banc de l'infamie, qu'en amenant celle qui porte mon nom à des contradictions qui la perdront dans l'estime du public en me réhabilitant. Il me faut la preuve, écrasante pour elle, certaine pour moi. Comprenez-vous?

— A quelles douleurs t'exposes-tu? Au devant de quels tourments vas-tu? Cette femme est uue coquine. Pourvu qu'elle n'invente pas quelque nouvelle machine infernale ?... (A suivre).

#### AUX EXPEDITEURS DE

#### RAISAINS

Pour vendre et faire connaître vos produits faites

#### ANNONCES

dans les journaux répandus et qualifiés pour une publicité efficace.

Renseignements, devis, etc. seront fournis immédiatement par l'agence de publicité

#### Louis MAYOR, 15 rue Liotard GENÈVE

qui se chargera de toute insertion dans les journaux suisses ou étrangers.



La pommade Mage est indispen-sable à toute personne souffrant de foulure, entorse, douleurs rhumatismales, lumbago, etc. Les frictions opérées avec cette pommmade procu-rent un soulagement immédiat et assurent une prompte guérison. Grâce à sa facile ab-sorption par la peau, elle agit sur les mus-cles et les nerfs d'une taçon étonnante. L'ac-tion des massages est dephiée par son em-

Marque déposée. tion des massages est doublée par son emploi. La pommade Mage a été inventée par feu Mme Mage, la célèbre rhabilleuse de Lauranne, et utilisée par elle pendant plus de 40 années avec un succès sans précédent. Des milliers de lettres de remerciements et attestations de guérisons sont là pour prouver d'une manière irréfutable l'efficacité de ce merveilleux agrant de gnérison. La permende Mage est au vente de un prix de 2 fu agent de gnérison. La pommade Mage est en vente, au prix de 2 fr

le pot. La véritable ne se vend pas dans les pharmacies. S'adresser à Mme **Stocker-Mage**, rue de Lausanne 6, Genève.

## A VISITER

La liquidation aux prix de facture des chaussures des meilleures marques et en tous genres, du magasin C. Lugon, Evionnaz

#### **ATELIER**

de Galvanoplastie et d'Electricité (Installation complète et moderne)

NEUSEL, Bex

#### ARGENTURE. -- NICKELLAGE -- CUIVRAGE. -- ZINGAGE

Mise en ctat complet de tout objet tels que Service de table Plateaux, Cafetières, Théières, Instruments, etc. PRIX COURANT SPECIAL ET GRATIS

pour Hôtels, Restaurants. Pensions, Marchands de vélos et Sociétés de musique.

Installation con plète d'éclairage, transport de force, téléphone et scuneries pour Hôtels, etc.

Charge d'accumulateurs pour automobiles, motocycles et autres usages.

Davis et projets gratis = Exicution prompte et soignée

#### GATTIKER Jean

Mécanicien-Constructeur

#### $\mathbf{BEX}$

Vente, réparation et location de vélos et le machines à coudre, fournitures pour toute espèce de machines Les réparations sont garanties

## Jos. GIROD, Monthey

Toiles pour draps de lit en coton et en fil. Cou-tils matelas. Plumes, Coutil et ensourrage pour duvets. Couvertures et tapis de lits, rideaux, toiles cirées. Coton à tisser. Tables de cubage pour les bois à prix réduit.

## Cycles & Automobiles

Ed. Glapey, mécanicien électricien ex-ouvrier de la maison Richard-Brasier de Paris Rue du Nord à Aigle

Vente, location, échange, fournitures, réparations soignées de cycles et autres. Représentant pour la contrée de la célèbre Motosacoche Dufaux.

Machines à coudre, vente et réparations. Installation de sonneries électriques. — Mécanique de précision — Force électrique.

## Viande de cheval

La boucherie chevaline DEGERBAIX à Lausanne expédie en port dû contre rembours, depuis 5 kg. viande de cheval au prix de fr. 0,50, 0,60, 0,70

Indiquer le prix dans la commande.

#### Café de santé

Remplaçant hygiénique du Café des Iles Combinaison de diverses céréales de choix, maltées, sans addition de chicorée ou autres substances nuisibles et irritantes. Donne un café agréable au goût, et ne contenant aucun des principes excitants. Peut être employé seul ou mélangé au café des lles. Recommandé par MM. les docteurs aux personnes souffrant de l'estomac, échauffement, nervosité, congestion, etc.

Prix des paquets: 20, 40 et 65 cent. Envoi franco à partir de 2 kilos

Dépôt général: Aug. Hirschy, Cully

# Hôtels, Pensions, Villas

Grand choix de meubles vernis, Pitchpin ou au verni émail Ripolin, de toutes nuances, à des prix et d'une exécution sans concurrence possible.

Meubles rustiques pour chalets de montagne.

complets pour la campagne et pour toutes les bourses Maison H. CAILLER, place Bel-Air, 2 Lausanne.

mérite la combinaison de valeurs à lots autorisées par la loi que chacun peut se procurer contre paiements mensuels de 4, 5, 8 ou 10 fr. ou au comptant, auprès de la maison spéciale soussignée. — Lots principaux de fr. 600,000, 300,000, 200.000, 75.000, 75.000, 75.000, 10.000, 50.000, etc.etc. seront tirés et les titres d'obligations seront remis

G. Schopfer, a l'honneur d'informer le public d'Aigle, et des environs qu'il vient d'ouvrir à Aigle, Maison Hèris Marbrier, un atelier d'armurier. Fabrication de toutes armes, munitions et fournitures pour chasseurs etc.

Représentant et dépôt de vélos de première marque. Réparations promptes et soignées à prix modérés.

Se recommande

G. Schopfer Place du Marché, Aigle

1 sommier
1 matelas végétal
1 table de nuit
1 canapé
1 commode
1 table ronde
3 chaises
1 glace UN AMEUBLE places CHAMBRE A COUCHER matelas v table de r table chaise glace descente 70 <u>.</u> Fabrique de meubles 10g **4**7. vitré

## Bulletin d'Abonnement

Veuillez m'abonner au Nouvelliste pour un an à partir du 1906, à l'adresse suivante et prendre le montant en remboursement. dresse Prénom : bien Profession: exacte Domicile: .....

Découper le présent bulletin et l'envoyer sous enveloppe non fermée, affranchie par 2 cent. à l'administration du Nouvelliste à St-Maurice. — Les personnes déjà abonnées ne doivent pas remplir ce bulletin.

Prix d'abonnement. Un an 3 fr. 50

#### Agence Montreusienne de Placement

ront lieu:
10, 15 30 septembre,
15 et 20 octobre, 1er el
novembre, 1er, 10, 15, 2
31 décembre.
Les prospectus seront
voyés sur demande gr

E. Hugonnet, Montreux Place tous les jours, employés pour hôtels, resta irants et familles.

Téléphone 89

#### L'Agence Centrale autorisée

de Placement A. LUY Montreux

Demande employés de tous genres pour Hôtels, pinsions et familles. La dite agence place gratuitement filles d'office et cuisine.

#### A vendre

pour le 30 Août, occasion excelleute, petit commerce avec réduction du 10 ol0 et bonnes conditions de payement dans une importante localité du Valais. S'adresser à A. Walzer, Chippis

#### BIBLIOTHEQUE MUSICALE

en grand format à 25 cts. le ca-hier dans tous genres pour piano à 2 et 4 mains, violon seul, violon avec piano, pour cithare, harmo-

Demandez catalogues chez

#### **Ernest Hegnauer**

MAGASIN DE MUSIQUE

18, Torgasse, ZURICH

On demande pour petit ménage une servante cuisinière et une bonne. S'adres-ser à Randaxhe, hôtel Mont-Blanc Leysin.

#### Trouvé

un mouton, le réclamer en payant les frais. S'adresser à Constant Gallay à Massongex.

#### **Bureau Central** de Placement

fondé en 1882 - Grand'chêne 8  ${f E}.\,{f E}.\,{f Held}$ 

LAUSANNE Demande et offre employés des

Plus de 50 Millions de francs dans l'espace de 24 mois

## d'énormes gains en adhérant à un

Syndicat avec fr. 5 ou fr. 10 .-

Cotisation mensuelle (ou fr. 220, versement net) Que personne ne néglige de demander le prospectus détaillé qui est envoyé gratis et franco. Effektenbank à Berne

pour la nouvelle église catholique

#### de Neuchatel

à 1 franc le billet

Gros lot de frs 40.000, 15,000, etc Un gagnant sur 38. Billets variés. Le tirage aura lieu à St-Maurice. Les billets sont en vente chez

#### C. de Siebenthal, coiffeur

à St-MAURICE ou envoyés contre remboursement par Mme FLEUTY, Agence générale, rue Gourgas 1 Genève.

Plaies, jambes ouvertes

Guérison assurée par le

Thé ·antivariqueux 1 fr. la bofte

Pommade antivariq. 1.50

le pot

Envoi partout contre remboursement

#### E. KORNHABER Herboriste diplômé

Rue de Tour-Maîtresse 150 Genève 150

## Villa des Cèdres

A louer joli appartement meublé 1er et 2e étage. Position charmante, proximité de la gare. S'adresser au bureau du jour-

## Kirsch & Fleckner

FRIBOURG (Suisse) VITRAUX pour ÉGLISES et CHAPELLES sim-

ples et riches, en tous les styles. VITRAUX d'appartements en style moderne. Devis et plans à disposition

**BICYCLETTES NEUVES** des 1 res marques : ADLER, COSMOS, etc., à des prix modérés Bicyclettes d'occasion

à très bon marché
FOURNITURES, LECONS, LOCATION
Carbure, Huile et Benzine Mécanicien attitré du T. C., U. V.S., Automobile-Club France Représentant des Machines à écrire,,Adler" Médaille d'or Réparations promptes et soignées

par des Mécaniciens expérimentés Se recommande. **Mme Vve STRASSER** 

Coutellerie, r. du Cropt, Bex

René Bréganti, architecte Monthey Plans et devis de constructions en tous genres. — Projets et devis de transformations et réparations à forfait. — Métrages de tous travaux de bâtiments. — Vérification de comptes. — Surveillance de travaux.—

Taxes. — Expertises.